

患者の心の声聴き寄り添う



キリスト教徒の患者の話を聞く臨床宗教教師
の僧侶・田中至道さん=岐阜県大垣市で

真宗本願寺派・淨慶寺の僧侶。午前中に寺の勤めを終

「いつ命が絶えるかは分からぬけど、精いっぱい生き、そのときが来たら仏様にお任せすればいい」

岐阜県大垣市の一軒家。

近くの沼口医院から来た僧侶の田中至道さん(35)が、脳梗塞を患う独居の女性患者(65)に語りかけると、女性は笑顔でうなずいた。

田中さんは岐阜市の浄土真宗本願寺派・淨慶寺の僧侶。

午前中に寺の勤めを終

震災を機に養成講座

臨床宗教師は、東日本大震災で被災者をケアした医師らが「安らかな終末期の環境づくりの助け」と提唱。地元宗教界の寄付で二〇一二年、東北大学院に養成講座「実践宗教学」が設置された。これまで全国の宗教者七十六人が受講。今春から龍谷大大学院(京都)も養成プログラムを開設した。

谷山さんによると、受講生は僧侶や牧師、神主ら宗教者に限る。プログラムは「教え導く」のではなく、相手に寄り添って耳を傾ける姿勢だ。

高い公共性を身に付けるのが目的。布教を目的とせず人々と接する方法や、病院などの公的施設での振舞い方などを学ぶ。仮設住宅での被災者の傾聴実習などもあるが、最も特徴的なのは他宗教との学び合い。受講生が順番に朝夕の祈りを担当し、僧侶が聖書の言葉を、牧師が経を唱える。

イスラム教徒が参加した初回の講座では皆でスッカに向かって礼拝した。説経や祈りの言葉を唱えながら、被災地を行脚する追悼巡礼もある。

田中さんは「宗教は違つて

被災地で祈りをさげる僧侶や牧師、イスラム教徒ら=2012年10月、宮城県石巻市で(東北大提供)

え、午後は沼口医院で臨床宗教師として働き、在宅患者を回る。女性は別宗派だが、田中さんは週三回ほど訪れ、一~二時間耳を傾けて仏壇にお経をあげる。

女性は「こんなにお坊さんに話聞いてもらえたことがほなかつた」。夫肺が近づいていた。「よくなっている。」と田中さんと話す。だが、田中さんと話すうち「行く所は仏様の所に決まっている。」と田中さんと話す。「一日を明るく暮らそう」と思うようになつた。

田中さんの訪問先にはキ

「死について相談できる宗教者がいることで、在宅医療の質を高められる」と沼口さん。国が進める住み慣れた地域で最期を迎えるための「地域包括ケア」を支える専門職として、宗教者が必要と主張する。

修了者は半数が被災者支援、三割が医療、福祉関係のボランティア。田中さんは「木下さんのように仕事をして働く臨床宗教師はまだ少数だ。普及に向け、沼口さんは継続的に動ける場が

「臨床宗教師」スタッフに

東日本大震災を機に、苦しみや悲しみに直面した人の心をケアするため、宗教の壁を越えた「臨床宗教師」が医療現場で活動を始めている。岐阜県や福井県の医院では、被災地で研修を受けた僧侶を在宅医療スタッフに採用し、終末期に備える患者や家族に寄り添っている。(山本真嗣)

**終期を
考える**

臨床宗教師 布教・伝道を目指すと共に的な場所で宗教、宗派に関係なく心のケアをする宗教者の総称として、東北の医師や宗教者らが命名。患者や家族の病気死への不安の傾聴が基本で、求めがあれば祈りや説経をして、宗教的な質問に答える。

リスト教徒の患者も。求められれば聖書も読む。「死生觀は個人で違う。傾聴することで本人や家族が考え方を整理し、穏やかに生を全うする道しるべになれば」僧侶でもある沼口医院の沼口院長(53)によると、以前は先祖の命日などに僧侶が檀家を訪れた際に悩みを聞く「よろず相談」のような役割を担ってきた。だが、核家族化や寺とのつながりが薄れ、十分に機能しなくなっている。

「死について相談できる宗教者がいることで、在宅医療の質を高められる」と沼口さん。国が進める住み慣れた地域で最期を迎えるための「地域包括ケア」を支える専門職として、宗教者が必要と主張する。

福井市の「オレンジホーク」院に本部を置き、情報交換あり、死が身近になった。院長は「十九日に設立した。僧侶の木下克俊さん(42)などが支援する一般社団法人超高齢化の日本では遠からず、多死の時代を迎える。宗教者は一層公共的な役割が求められる」と話す。

在宅医療の質を向上



高木さんによると、被災地で祈りをさげる僧侶や牧師、イスラム教徒らが、被災地で巡回する追悼巡礼もある。

田中さんは「宗教は違うても、目の前で苦悩する人に寄り添つ氣持ちは同じだと感じた」と話す。